

PRÓXIMO GABINETE

**RECIBEN LA ESTAFETA**

La próxima mandataria apuesta a continuar con el proyecto de la Cuarta Transformación iniciado por López Obrador respaldada por un equipo que conjuga juventud y experiencia, pues un tercio de sus funcionarios repetirá como parte del gabinete.

PRIMERA | PÁGS. 10-14

UN TERCIO REPITE  
**ROSTROS DEL**  
**GABINETE**

EN UN EQUIPO DONDE SE CONJUGA EXPERIENCIA Y JUVENTUD, LA PRÓXIMA PRESIDENTA CLAUDIA SHEINBAUM PARDO APUESTA A CONSOLIDAR EL PROYECTO DE LA CUARTA TRANSFORMACIÓN INICIADO POR ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR;

ENTRE LOS PUESTOS CLAVE DESTACAN LA CONTINUIDAD EN LA SECRETARÍA DE HACIENDA, CON RAMÍREZ DE LA O, LA LLEGADA DE ROSA ICELA RODRÍGUEZ EN GOBERNACIÓN O MARCELO EBRARD AL FRENTE DE ECONOMÍA

POR ARTURO PÁRAMO

arturo.paramo@gimm.com.mx

La promesa de Claudia Sheinbaum de que durante su administración habrá continuidad del proyecto político de Andrés Manuel López Obrador no es retórica.

Un tercio de los integrantes del gabinete presidencial son funcionarios que laboraron con Andrés Manuel López Obrador y seguirán haciéndolo en la administración de Claudia Sheinbaum Pardo.

Destacan los casos de Ariadna Montiel, Rogelio Ramírez de La O, Marhat Bolaños, Zoé Robledo, quienes permanecerán en sus cargos como secretaria de Bienestar, secretario de Hacienda y Crédito Público, secretario del Trabajo y director general del IMSS, respectivamente.

Además, permanecerán en sus cargos Carlos Torres, Rocío Mejía, Lyndia Quiroz y Antonio Martínez Dagnino, secretario técnico de programas sociales de la Presidencia de la República,

titulares del Fonatur y del SAT, respectivamente.

Si bien permanecen en el gobierno, pasaron de una secretaria a otra, Rosa Icela Rodríguez, de Seguridad y Protección Ciudadana será ahora secretaria de Gobernación; Alicia Bárcena, dejará la cancillería para ser la secretaria de Medio Ambiente, Recursos Naturales y Pesca; Raquel Buenrostro deja la Secretaría de Economía y encabezará la Secretaría de la Función Pública; Edna Elena Vega dejará el cargo del Instituto de Vivienda para encabezar la Secretaría

de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano; Lázaro Cárdenas dejó la jefatura de asesores de la Presidencia y será a partir del 1 de octubre el Jefe de la Oficina de la Presidencia; Alejandro Zvarch dejará la Cofepris para encabezar el IMSS Bienestar; en tanto que Octavio Romero pasará de Pemex al Infonavit.

El número de funcionarios de la administración de López Obrador que pasarán a la de Sheinbaum es equiparable a

la de los colaboradores que la acompañaron en la Jefatura de Gobierno y se integrarán al gobierno federal.

**CONOCIDOS**

En ese caso se encuentran Omar García Harfuch, quien será el se-



cretario de Seguridad y Protección Ciudadana; Jesús Esteva, secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes; Rosaura Ruiz, titular del Consejo Nacional de Ciencias, Humanidades, Tecnología e Innovación; Claudia Curiel, secretaria de Cultura; Luz Elena González, secretaria de Energía; Ernestina Godoy, Consejera Jurídica; Carlos Augusto Morales, secretario particular; José Merino, titular de la Agencia de Transformación Digital y Telecomunicaciones; Martí Batres, director del ISSSTE; Iván Escalante, Procuraduría del Consumidor; Mariana Boy, procuradora federal y de Protección Ambiental; Rocío Bárcena, subsecretaria de Gobernación; Violeta Abreu, Servicio Postal; Renata Turrent, Canal 11; Alfonso Millán, Canal 22.

Hay un grupo de funcionarios que fueron directivos en la anterior administración y que cumplirán funciones distintas a las que desempeñaron previamente, entre quienes están Marcelo Ebrard, excanciller, y quien será secretario de Economía, y Juan Ramón de la Fuente, que pasó de ser el embajador ante la Organización de las Naciones Unidas a ser el futuro canciller.

Cabe recordar que Ebrard compitió con Sheinbaum por la candidatura presidencial, en

tanto que De La Fuente fue parte del equipo de campaña de la presidenta electa.

Mario Delgado presidió Morena durante cuatro años y será el próximo secretario de Educación; Arturo Zaldívar fue ministro de la Suprema Corte y también formó parte de la campaña de Sheinbaum. Altagracia Gómez encabezará la Agencia de Relocalización de Empresas; Citlalli Hernández, exsenadora, encabezará la Secretaría de La Mujer (aún por crearse); y Rommel Pacheco pasó de la competencia deportiva y la actividad partidista a encabezar la Comisión Nacional del Deporte.

Hay un grupo de académicos que gracias a su conocimiento fueron incluidos en el gabinete presidencial sin tener experiencia previa en la administración pública de alto nivel, entre los que destacan Julio Berdegué, secretario de Agricultura; David Kershenobich, secretario de Salud; Víctor Rodríguez Padilla, encabezará Pemex; y Emilia Esther Calleja, será titular de la CFE.



### Desafíos

El equipo de la próxima presidenta Claudia Sheinbaum enfrenta los retos de mejorar el crecimiento económico, hacer realidad la reforma educativa, mejorar el sistema de salud y mantener pujante el sector externo de la economía.



**ROSA ICELA  
RODRÍGUEZ**  
**SECRETARÍA DE  
GOBERNACIÓN**

Rosa Icela Rodríguez Velázquez, originaria de Xilitla, San Luis Potosí, es la primera mujer en la historia del país en encargarse de la estrategia de Seguridad y Protección Ciudadana del gobierno federal, desde el año 2020.

Será la próxima titular de la Secretaría de Gobernación.

Aún se encontraba convaleciente de covid-19, cuando el presidente Andrés Manuel López Obrador la invitó a asumir el cargo como secretaria de Seguridad federal.

Rodríguez Velázquez aceptó el cargo, pero solicitó incorporarse hasta enero de 2021 para completar su recuperación de salud.

"No venimos a ganar la guerra, venimos a ganar la paz", y "México no merece la guerra, México merece la paz", son dos frases a las que recurre la funcionaria durante sus presentaciones públicas y comparencias, como titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana.

**RICARDO  
TREVILLA TREJO**  
**SECRETARÍA DE LA  
DEFENSA NACIONAL**

Con una larga trayectoria dentro de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), el general de División Diplomado de Estado Mayor Ricardo Trevilla Trejo fue designado por la presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo, como el próximo titular de la institución castrense a partir de mañana.

Entre los logros personales que construyó dentro de su carrera militar fue el impulso a la raza de caballos de los criaderos de Santa Gertrudis, Chihuahua, y la campaña institucional llamada La Gran Fuerza de México, que abrió las puertas a la sociedad para poder ingresar a las instalaciones militares y presenciar los espectáculos aéreos o carreras deportivas.

De acuerdo con diversos mandos de la Sedena, el general Trevilla Trejo es un militar que, durante su tiempo de servicios, se ha caracterizado por ser un líder nato, que se ha conducido siempre en apego a lo que marcan las leyes y reglamentos.

**RAYMUNDO  
PEDRO MORALES**  
**SECRETARÍA DE  
MARINA  
ARMADA DE MÉXICO**

Desde su creación en 1897, la Heroica Escuela Naval Militar ha forjado a 19 secretarios de Estado, entre ellos al almirante del Cuerpo General Diplomado de Estado Mayor, Raymundo Pedro Morales Ángeles, quien será el nuevo titular de la Secretaría de Marina-Armada de México.

Morales Ángeles nació en la Ciudad de San Ildefonso, Sola de Vega, Oaxaca, el 4 de julio de 1966. Ingresó a la Armada de México como cadete en la Heroica Escuela Naval el 1 de agosto de 1983, egresando en 1987 con el grado de guardiamarina; en 1989 obtuvo el título de ingeniero en Ciencias Navales, con una mención honorífica.

Tiene las maestrías en Seguridad Nacional y en Administración Naval, así como el diplomado de Estado Mayor y las especialidades de Mando Naval y de Comunicaciones Navales, en el Centro de Estudios Superiores Navales.

**JUAN RAMÓN  
DE LA  
FUENTE**  
**SECRETARÍA DE  
RELACIONES  
EXTERIORES**

Médico, doctor, investigador, escritor, funcionario, profesor y exrector de la universidad más importante de toda Iberoamérica.

Nacido en la Ciudad de México en el año 1951, es egresado de la Facultad de Medicina de la UNAM y de la Clínica Mayo de Rochester, en Minnesota, Estados Unidos.

Su desempeño lo ha hecho ejercer la Coordinación de Investigación Científica de la Universidad Nacional, la dirección de la Facultad de Medicina y la propia Rectoría de la UNAM durante dos periodos, de 1999 a 2007.

También ha sido presidente de la Asociación Internacional de Universidades, así como de las academias Nacional de Medicina y Mexicana de Ciencias, dos de las instituciones más prestigiosas en México, tanto para la divulgación científica, como para la consultoría en ramas de la ciencia y tecnología.





**MARCELO  
EBRARD**  
SECRETARÍA  
DE ECONOMÍA

Marcelo Ebrard tiene 64 años, 41 de ellos al frente de distintas comisiones y encargos en el servicio público que le han enseñado los sabores y sinsabores de la política, lo cual lo ha llevado a ser elegido por la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, para encabezar la Secretaría de Economía.

Sus credenciales lo muestran como alguien con gran preparación personal, académica y de servicio público para llegar a competir por la Presidencia. Sin embargo, dos veces se ha quedado a la orilla de abanderar a las izquierdas.

Ha dicho que volverá a competir en 2030, por tercera ocasión, historia similar a la del propio López Obrador y Cuauhtémoc Cárdenas. El pasado 2 de junio fue electo para el Senado, y durante la campaña presidencial se desempeñó como coordinador de vinculación con Organizaciones Civiles y Mexicanos en el Exterior, por su amplio conocimiento de la política exterior.



**ROGELIO  
RAMÍREZ  
DE LA O**  
SECRETARÍA DE  
HACIENDA Y CRÉDITO  
PÚBLICO

Rogelio Ramírez de la O, quien se mantendrá al frente de la Secretaría de Hacienda, obtuvo una licenciatura en Economía por la UNAM y un doctorado en Economía por la Universidad de Cambridge, Reino Unido.

Ha publicado trabajos sobre el Tratado de Libre Comercio de América del Norte, los problemas macroeconómicos de México y la industria automotriz mexicana.

Es reconocido como uno de los pocos economistas que previeron la crisis del peso de 1994 y, posteriormente, la crisis y rescate de la banca, con sus consecuentes efectos fiscales.

Es director de la firma Ecanal, empresa privada de análisis macroeconómicos y pronósticos sobre México. Pero Ramírez de la O se dio a conocer cuando se convirtió en el asesor de Andrés Manuel López Obrador, quien le tiene mucha confianza.



**DAVID  
KERSHENOBICH**  
SECRETARÍA  
DE SALUD

A sus 81 años, David Kershonobich Stalnikowitz estará al frente de la Secretaría de Salud durante el mandato de Claudia Sheinbaum. Es reconocido como una eminencia científica y cuenta con una amplia trayectoria en temas hepáticos.

Nació el 20 de noviembre de 1942 en la capital del país. Estudió medicina en la UNAM, en donde obtuvo el título de médico cirujano. Posteriormente, realizó su residencia en Medicina Interna y Gastroenterología en el Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán.

Hizo la especialidad en hepatología en el Royal Free Hospital de Londres, Inglaterra, y obtuvo un doctorado en Medicina en la Universidad de Londres.

En 1970 se integró a la Primera Clínica de Hígado en el país. Se ha enfocado al estudio de la fisiopatología de la cirrosis hepática, con estudios puntuales que demostraron que esta enfermedad podía ser reversible con algunos tratamientos.



**OMAR GARCÍA  
HARFUCH**  
SECRETARÍA DE  
SEGURIDAD Y  
PROTECCIÓN  
CIUDADANA

Omar García Harfuch, próximo titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), nació en la ciudad de Cuernavaca, Morelos, el 25 de febrero de 1982. Es hijo del político Javier García Paniagua y nieto de Marcelino García Barragán, quien fue secretario de la Defensa Nacional de 1964 a 1970.

García Harfuch es licenciado en Derecho por la Universidad Intercontinental y licenciado en Seguridad Pública por la Universidad del Valle de México; además, es maestro en Administración pública y tiene estudios en especialización en seguridad en la Universidad de Harvard, en el FBI y la DEA.

En 2008 ingresó como jefe de departamento en la extinta Policía Federal.

En junio de 2019 fue nombrado como jefe de la Policía de Investigación (PDI) de la entonces Procuraduría capitalina y luego secretario de Seguridad de Seguridad de la CDMX.





**RAQUEL  
 BUENROSTRO**  
**SECRETARÍA  
 DE LA FUNCIÓN  
 PÚBLICA**

Con más de 28 años de experiencia en la administración pública, Raquel Buenrostro, actual secretaria de Economía, será la próxima titular de la Secretaría de la Función Pública, durante el sexenio de la presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo.

Es licenciada en Matemáticas por la UNAM, donde obtuvo la Medalla Gabino Barreda por excelencia académica y maestra en Economía por el Colegio de México. Buenrostro ha realizado distintas funciones, entre las que destacan directora general adjunta de Control Presupuestario en la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP); directora general de Administración en la Secretaría de Turismo; directora general de Innovación y Calidad en la Secretaría de Educación Pública; gerente de Planeación y Desarrollo en Petróleos Mexicanos (Pemex), y subtesorera de Política Fiscal, esta última en el gobierno de la Ciudad de México.



**LUZ ELENA  
 GONZÁLEZ**  
**SECRETARÍA  
 DE ENERGÍA**

Luz Elena González, próxima secretaria de Energía, ha sido una de las funcionarias más cercanas de la aún presidenta electa, Claudia Sheinbaum.

Con 61 años de edad, es economista por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y maestra en Derecho por la Universidad Tecnológica, con una especialidad en Derecho Fiscal.

Cuenta con un máster en Urbanismo por la Universidad de Cataluña; es egresada del programa de estudios avanzados del Colegio de México.

Cuenta con un diplomado en Desarrollo Sustentable por la Universidad Iberoamericana.

En su carrera de más de 20 años en el servicio público se ha desempeñado como directora general del Fideicomiso de Recuperación Crediticia del Distrito Federal; ha sido directora general de la Red de Transporte de Pasajeros del entonces DF, y directora de Integración de Políticas de la Secretaría del Medio Ambiente.



**JULIO  
 BERDEGUÉ**  
**SECRETARÍA DE  
 AGRICULTURA Y  
 DESARROLLO RURAL**

El ingeniero agrónomo Julio Berdegué Sacristán fue designado como próximo secretario de Agricultura y Desarrollo Rural por la Presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo.

Berdegué Sacristán participó en el grupo de Diálogos por la Transformación, coordinando el eje de desarrollo rural y soberanía alimentaria.

Originario de Escuintla, Sinaloa, Julio Berdegué Sacristán ha tenido una destacada carrera en organizaciones internacionales y gobiernos, enfocándose en la agricultura, la agronomía, la genética, los alimentos y la lucha contra el hambre.

De 2017 a 2022 fue subdirector y representante para la región de América Latina y el Caribe de la Agencia de Naciones Unidas para la Alimentación.

Durante su periodo en la FAO, Berdegué subrayó la importancia de políticas de equidad y cohesión territorial para fomentar la igualdad de oportunidades.



**ARIADNA  
 MONTIEL**  
**SECRETARÍA  
 DE BIENESTAR**

Artífice de la aplicación de los programas estrella de la llamada Cuarta Transformación para el apoyo de grupos vulnerables, Ariadna Montiel Reyes repetirá en el sexenio de Claudia Sheinbaum Pardo, como titular de la Secretaría de Bienestar.

Nacida en la Ciudad de México, el 29 de mayo de 1974, tiene estudios de Arquitectura en la UNAM.

Ariadna Montiel Reyes destacó en el gabinete del presidente Andrés Manuel López Obrador por su disciplina, tesón y trabajo incansable para estar presente en las comunidades más apartadas del país, donde se encuentra "el México profundo".

Desde diciembre de 2018 ocupó la Subsecretaría de Desarrollo Social y Humano de la Secretaría de Bienestar, hasta enero de 2022, cuando fue designada como titular de la dependencia.

Desde el inicio del sexenio, se encargó de las pensiones del Bienestar, que a la fecha cuentan de 14 millones 239 mil 849 beneficiarios.





**EDNA ELENA  
VEGA RANGEL**  
**SECRETARÍA  
DE DESARROLLO  
AGRARIO, TERRITORIAL  
Y URBANO**

Doctora en sociología con especialidad en Sociedad y Territorio por la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), Edna Elena Vega Rangel será la nueva titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano.

Edna Elena Vega Rangel cursó, también en la UAM Azcapotzalco, estudios de Maestría en Planeación Metropolitana y la licenciatura en Sociología con especialización en Sociología Urbana.

La próxima titular de la Sedatu sólo cambiará de oficina, ya que actualmente encabeza la subsecretaría de Ordenamiento Territorial y Agrario, cargo que ocupó a partir de junio de 2022, luego del deceso de David Cervantes. "David fue un hombre de lucha, solidario, generoso, respetuoso, feminista, conciliador y una persona que nos enseñó a trabajar siempre con el corazón", señaló Vega Rangel en el homenaje luctuoso al entonces subsecretario de Ordenamiento.



**ROSAURA  
RUIZ**  
**SECRETARÍA  
DE CIENCIA,  
HUMANIDADES,  
TECNOLOGÍA E  
INNOVACIÓN**

Parte de la generación de 1968 e integrante del Consejo Estudiantil Universitario en 1986, Rosaura Ruiz Gutiérrez, es una conocida activista de izquierda.

Como estudiante de la Escuela Nacional Preparatoria, plantel 4, vivió el movimiento estudiantil del 68, donde forjó sus convicciones y pensamiento. Más tarde se casó con Salvador Martínez della Rocca, El Pino, uno de los líderes del movimiento.

Ruiz, de 73 años de edad, es bióloga y doctora en ciencias por la UNAM. Desde entonces tiene vínculos con la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, no sólo en la ciencia, sino también en la militancia política.

Fue directora de la Facultad de Ciencias de la máxima casa de estudios por dos periodos, y la primera mujer en formar parte del staff de Rectoría, cuando Juan Ramón de la Fuente era rector de la UNAM.



**ERNESTINA  
GODOY**  
**CONSEJERÍA  
JURÍDICA  
DE LA PRESIDENCIA**

Nacida en la Ciudad de México, y con 70 años de edad, Ernestina Godoy Ramos ha desarrollado una trayectoria destacada. Es licenciada en Derecho por la UNAM.

En la década de los 80, la abogada creó organizaciones relacionadas con el derecho y las leyes. Después, creó su propio despacho, pero la pasión por el ámbito social la llevó a la política.

Sus primeros cargos como funcionaria pública fueron como coordinadora de Asuntos Jurídicos de la Procuraduría Social del Gobierno del Distrito Federal de 2008 a 2009.

Godoy Ramos fue una de las fundadoras de Morena en octubre de 2011.

La actual senadora se desempeñó como diputada local de la Ciudad de México.

Ernestina Godoy también formó parte de la primera bancada de Morena en el Congreso de la Unión, como representante del Distrito 4 del entonces Distrito Federal, entre 2015 y el 31 de agosto de 2018.



**ALICIA  
BÁRCENA**  
**SECRETARÍA  
DEL MEDIO  
AMBIENTE**

Alicia Bárcena llegará a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) a dar continuidad a una carrera como licenciada en Biología, por la que se graduó en la Facultad de Ciencias de la UNAM.

Luego de terminar su carrera y emprender estudios de Administración Pública en la Universidad de Harvard y una maestría en Ecología, Bárcena fungió, entre 1982 y 1986, como primera subsecretaria de ecología en la recién creada Secretaría de Desarrollo Urbano y Ecología (Sedue). De 1989 a 1991 fue directora del Instituto Nacional de Pesca.

En 1999 inició su carrera diplomática en las Naciones Unidas como directora general de Medio Ambiente y Asentamientos Humanos en la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal).

En el organismo mundial fue coordinadora del Programa de Desarrollo Sostenible.



**JESÚS ESTEVA****SECRETARÍA DE INFRAESTRUCTURA, COMUNICACIONES Y TRANSPORTES**

Jesús Antonio Esteva Medina, quien fue nombrado como titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) para la próxima administración que encabezará Claudia Sheinbaum, se desempeña como titular de la Secretaría de Obras y Servicios de la Ciudad de México desde 2018.

Entre las obras de infraestructura en las que estuvo involucrado destacan la planta de biocarbón y la peatonalización del Zócalo, así como la reconstrucción de la Línea 12 del Metro capitalino, después del derrumbe de 2021. Además, impulsó la conclusión de la obra del Tren Interrurbano que conecta Toluca con la capital del país.

También trabajó en la construcción de las primeras líneas de Cablebús y en la creación de más de 200 kilómetros ciclovía, así como la edificación de puentes vehiculares y vialidades primarias de la capital.

**MARIO DELGADO****SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA**

Mario Delgado Carrillo, dirigente nacional de Morena, tiene una trayectoria ligada a la izquierda mexicana y a la figura del presidente Andrés Manuel López Obrador, a quien ha acompañado desde la jefatura de Gobierno del Distrito Federal, en el año 2000.

Entre los puestos más importantes que ha ejercido está el de director ejecutivo de Informática y Estadística en la Secretaría de Seguridad Pública (2001-2004), secretario de Finanzas (2006-2010) y secretario de Educación en el entonces Distrito Federal (2010-2012).

También destacan en su trayectoria los puestos como senador (2012-2018), diputado federal por el Distrito 13 (2018-2020) y dirigente nacional de Morena (2020 a la fecha).

Mario Delgado nació el 17 de junio de 1972, en la ciudad de Colima.

Estudió Economía en el TAM. Posteriormente, hizo la maestría en Economía en la Universidad de Essex.

**MARATH B. BOLAÑOS****SECRETARÍA DEL TRABAJO**

Marath Baruch Bolaños López, quien permanecerá como secretario del Trabajo y Previsión Social en la próxima administración, es licenciado en Relaciones Internacionales por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCPyS) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM); cursó la maestría en Estudios Latinoamericanos por la Facultad de Filosofía y Letras de la misma institución.

En ambos casos desarrolló investigaciones sobre cultura política y movimientos sociales en América Latina.

Ha sido catedrático en las carreras de Relaciones Internacionales, Sociología y Ciencias de la Comunicación de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCPyS).

Asimismo, participó en diversos proyectos de investigación de la UNAM y realizó una estancia de investigación en el extranjero.

Marath Bolaños funge como secretario del Trabajo desde el 20 de junio de 2023.

**CLAUDIA CURIEL DE ICAZA****SECRETARÍA DE CULTURA**

"Seremos plurales, incluyentes y propositivos. Seremos tradicionales y contemporáneos.

"Seremos osadas y responsables". Éste fue el compromiso que asumió la historiadora y educadora de arte Claudia Curiel de Icaza (1979) al ser nombrada titular de la Secretaría de Cultura federal.

Fue secretaria de Cultura capitalina. Licenciada en Historia por la UNAM, Curiel realizó la especialidad en Educación Artística en el programa internacional Líderes Globales, impartido por las universidades McGill, de Nueva York y de Harvard.

La también programadora organizó durante varios años

encuentros de música, cine y artes; entre los festivales en los que trabajó destacan el Internacional de Cine Contemporáneo, el de México en el Centro Histórico y el Internacional de Cine UNAM.

En 2013, fundó y dirigió el Festival Bestia, con diferentes géneros.



**JOSEFINA  
RODRÍGUEZ**  
SECRETARÍA  
DE TURISMO

Josefina Rodríguez Zamora, próxima secretaria de Turismo, es licenciada en administración de Empresas por la Universidad Iberoamericana de Puebla y cuenta con un diplomado en Dirección Emocional; actualmente cursa una maestría en Alta Dirección en la Universidad del Valle de Tlaxcala.

Desde 2021, y hasta el día de hoy, se ha desempeñado como la secretaria de Turismo de Tlaxcala. Anteriormente, fungió como asesora de la Oficina Mayor de la Secretaría de Educación Pública de la ciudad de Puebla y fue subdirectora de Planeación del Tecnológico de Atlixco.

La funcionaria también dirigió el programa Espiral Educando, para maestros, y ha sido empresaria restaurantera desde el año 2016.

Entre sus logros al frente de la Secretaría de Turismo de Tlaxcala destaca la creación de la marca destino Tlaxcala Sí Existe, que colocó al estado en el mapa turístico nacional e internacional.

**CITLALLI  
HERNÁNDEZ**  
SECRETARÍA  
DE LAS MUJERES

Durante la administración de la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, el Instituto de las Mujeres se convertirá en Secretaría de las Mujeres y su titular será Citlalli Hernández.

Minerva Citlalli Hernández Mora nació el 29 de abril de 1990 en la Ciudad de México.

Estudió el bachillerato en la Escuela Nacional Preparatoria 7, y posteriormente la licenciatura en Ciencias de la Comunicación en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM. Su primer trabajo como profesionista lo desempeñó en el Fondo de Cultura Económica.

Actualmente es senadora. Fue secretaria general de Morena. Fue parte de la movilización en contra del desafuero de Andrés Manuel López Obrador.

Se ha proclamado con convicción política de izquierda, cardenista y luego lopezobradorista.

En 2014 inició su militancia en Morena en la delegación Iztacalco donde fue parte del Comité de Base.

**LÁZARO  
CÁRDENAS  
BATEL**  
OFICINA DE LA  
PRESIDENCIA

Lázaro Cárdenas Batel, quien será jefe de la Oficina, es un personaje con una herencia política innegable al ser nieto del presidente de México, Lázaro Cárdenas del Río e hijo de Cuauhtémoc Cárdenas, fundador del PRD y primer jefe de Gobierno de la Ciudad de México, empujado de las filas de un movimiento progresista.

Es un hombre que goza de toda la confianza de la futura presidenta, al haberla conocido en el tiempo en el que el actual mandatario federal, Andrés Manuel López Obrador, militaba sus últimos días en el PRI, fuerza política a la que abandonó en noviembre de 1988, después de las elecciones presidenciales y de los comicios en Tabasco en los que denunció fraude en su agravio.

Ahora tendrá más presencia, a diferencia de cuando fungió como coordinador de asesores de López Obrador (2018-2023), donde tenía un perfil discreto.

**ARTURO  
ZALDÍVAR**  
COORDINACIÓN  
DE POLÍTICA Y DE  
GOBIERNO

Su nombramiento como nuevo coordinador de Política y Gobierno en el equipo la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, hace que Arturo Zaldívar haga una pausa en su carrera judicial para ingresar de lleno a la política.

Es un abogado constitucionalista egresado de la Escuela Libre de Derecho, doctor en derecho por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y, recientemente, presidente la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

El exministro vigilará la reforma al Poder Judicial, presentada en febrero por el todavía presidente Andrés Manuel López Obrador. Dará seguimiento a la reforma judicial. Nació en la capital del estado de Querétaro, el 9 de agosto de 1959.

Durante 25 años fue abogado postulante en materia constitucional y combinó su actividad con la vida académica en educación superior.



**LETICIA  
RAMÍREZ****COORDINACIÓN  
DE ASUNTOS  
INTERGUBERNAMENTALES  
Y PARTICIPACIÓN  
SOCIAL**

Leticia Ramírez, Leti, como se refieren a ella en el gabinete federal por la cercanía y amistad, es una de las obradoras más antiguas que han acompañado al hoy Presidente de México durante su trayectoria política, mucho antes de llegar a la jefatura de Gobierno del entonces Distrito Federal, hace 24 años.

Fue nombrada por Claudia Sheinbaum para ocupar el cargo de coordinadora general de Asuntos Intergubernamentales y Participación Social en el sexenio que habrá de iniciar justo en dos meses, tiempo en el cual tendrá que cerrar su gestión al frente de la Secretaría de Educación Pública, que venía desempeñando desde el 15 de agosto de 2022.

"Es de absoluta confianza, preparada, honesta, igual que la maestra Delfina (Gómez), con convicciones. Fue, además, dirigente en la sección 9 del magisterio.

**CARLOS A.  
MORALES****SECRETARÍA  
PARTICULAR**

Carlos Augusto Morales López nació el 5 de abril de 1977, en la alcaldía Cuauhtémoc de la Ciudad de México.

Pese a su corta edad, su actividad política ha sido constante por más de 20 años, tiempo en el que ha caminado con el proyecto político de izquierda, encabezado por el actual presidente Andrés Manuel López Obrador.

Morales López tiene formación profesional como licenciado en economía, por la UNAM, y grado de maestro en derecho constitucional, también por la máxima casa de estudios.

Desde el inicio de los años 2000 comenzó su militancia del PRD, aunque desde hace algunos años forma parte de Morena.

En 2002 fue consejero delegacional del PRD en el entonces Distrito Federal, cuando el actual presidente López Obrador era jefe de Gobierno.

Hasta 2008 fue secretario de Organización del PRD.

**ZOÉ  
ROBLEDO****DIRECTOR DEL  
INSTITUTO MEXICANO  
DEL SEGURO SOCIAL**

Zoé Alejandro Robledo Aburto nació en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, el 9 de enero de 1979. Es politólogo por el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM) y obtuvo el grado de maestro en Derecho por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

Además, cuenta con un diplomado en Liderando el Crecimiento Económico por la Escuela de Gobierno John F. Kennedy de la Universidad de Harvard, y ha realizado estudios complementarios en la Universidad Complutense de Madrid y la George Washington University, como se señala en su hoja de vida, publicada por el gobierno de México.

En 2014, Zoé Robledo se distinguió como el primer político mexicano en presentar su 3 de 3, una iniciativa que promueve la transparencia mediante la divulgación de las declaraciones de intereses, fiscal y patrimonial de funcionarios.

**MARTÍ  
BATRES****DIRECTOR  
DEL ISSSTE**

Con una trayectoria política de más de 40 años, el morenista Martí Batres Guadarrama, actual jefe de gobierno de la Ciudad de México, será el nuevo director del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE).

Cabe señalar que, antes de llegar al frente de la administración de la capital del país, de 2021 hasta 2023, ocupó la secretaría de Gobierno de la CDMX, durante la gestión de la ahora presidenta electa Claudia Sheinbaum.

De 2018 a 2021 fue senador del partido Morena por la Ciudad de México, donde ocupó la presidencia de la Cámara alta de 2018 a 2019.

De 2012 a 2015 estuvo al frente de la presidencia del Comité Ejecutivo Nacional de Morena.

En dos ocasiones fue diputado federal, del 2000 al 2003, y de 2012 a 2015. En 2003 fue subsecretario de gobierno de Andrés Manuel López Obrador.





## VÍCTOR RODRÍGUEZ

### DIRECTOR DE PEMEX

Un experto en energía fue designado como nuevo director de Pemex, quien también ha sido autor de diversos artículos y libros.

La aún empresa productiva del Estado trae a cuesta una deuda millonaria, un enorme pasivo laboral, resultados financieros negativos y niveles de producción de crudo que no logró repuntar.

El nuevo director de la petrolera planea llevarla a un nivel más allá del que se encuentra ahora, es decir, convertirla en una empresa no sólo pública, de acuerdo con las modificaciones que se harán a la Constitución, sino como una compañía de energía.

Para ello, deberá hacer uso de su experiencia de más de 42 años en el sector energético, y ponerlo en práctica para sacar a Pemex de la severa situación en la que se encuentra.

Rodríguez es un viejo conocido de la presidenta electa Claudia Sheinbaum, quien ha puesto su confianza en él.



## OCTAVIO ROMERO

### DIRECTOR DEL INSTITUTO DEL FONDO NACIONAL DE LA VIVIENDA PARA LOS TRABAJADORES

Su cercanía con el presidente Andrés Manuel López Obrador llevó a Octavio Romero a dirigir a Petróleos Mexicanos (Pemex) durante todo el sexenio.

Sin embargo, su paso como integrante del gobierno federal no termina ahí, pues a partir del 1 de octubre dejará ese cargo para convertirse en el próximo titular del Infonavit.

Nacido en Tabasco, el 20 de enero de 1959, Oropeza inició su carrera como académico en el Colegio de Ciencias y Humanidades de Tabasco, así como Universidad Juárez Autónoma de ese estado.

Sin embargo, ha mantenido una carrera como político. En 1994 y 1997 fue diputado federal por la vía de la representación proporcional; al término fue candidato del PRD a presidente municipal de Centro,

Tabasco, aunque perdió dichas elecciones.





**ROCÍO  
BÁRCENA**

**SUBSECRETARÍA DE DESARROLLO  
DEMOCRÁTICO, PARTICIPACIÓN  
SOCIAL Y RELIGIOSOS**

Suma en su haber profesional 50 años de trayectoria, 25 de ellos en la docencia, que logró tras su paso por la Escuela Nacional para Maestras de Jardines de Niños y, más tarde, en la Universidad Pedagógica Nacional.



**ALONSO  
MILLÁN**

**DIRECCIÓN GENERAL  
DE CANAL 22**

Economista por la UNAM, Alonso Millán Zepeda, director general de Canal 21, será el próximo director de Canal 22.

Es maestro en Ciencias por el Departamento de Investigaciones Educativas del Centro de Estudios Avanzados del IPN.



**LEONEL EFRAÍN  
COTA MONTAÑO**

**SUBSECRETARIO DE LA  
SECRETARÍA DE AGRICULTURA  
Y DESARROLLO RURAL**

Leonel Efraín Cota Montaño nació el 19 de abril de 1956 en Santiago, Baja California Sur. Es egresado de la licenciatura en Ciencias Políticas y Administración Pública por la UNAM, y tiene un posgrado en Cooperativismo por el IPN.



**ROMMEL  
PACHECO**

**DIRECTOR  
DE LA CONADE**

Cuenta con una licenciatura en Administración de Negocios y una maestría en Capital Humano en Universidad Anáhuac. Fue medallista en Juego Panamericanos, Premio Nacional del Deporte en 2005 y quinto lugar en Juegos Olímpicos de Río de Janeiro en 2016.



**MARIANA  
BOY**

**PROCURADURÍA FEDERAL DE  
PROTECCIÓN AL AMBIENTE**

En sus inicios en la defensa por un medio ambiente sano, la próxima titular de la Profepa, Mariana Boy, trabajó en el área legal del Centro de Derecho Ambiental e Integración Económica del Sur A.C. (DASSUR), y en la Coordinación de la Campaña de Tóxicos de Greenpeace México.



**MARÍA LUISA  
ALBORES GONZÁLEZ**

**ALIMENTACIÓN PARA  
EL BIENESTAR**

María Luisa Albores González nació el 18 de julio de 1976 en Ocosingo, Chiapas.

Actualmente es una política mexicana miembro de Morena y titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) desde 2020.



**CÉSAR IVÁN  
ESCALANTE**

**PROCURADURÍA FEDERAL  
DEL CONSUMIDOR**

César Iván Escalante Ruiz, quien fue nombrado por la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, para encabezar la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), es licenciado en derecho y cuenta con diplomados en Seguridad Pública, Gobernabilidad y Libre Comercio.



**EFRAÍN  
MORALES**

**COMISIÓN NACIONAL  
DEL AGUA**

Efraín Morales es licenciado en Derecho por la UVM y se desempeñó como coordinador de la campaña presidencial en la primera circunscripción electoral del país.

Ocupó una curul como diputado local en la VI Legislatura de la Ciudad de México.

